

Hacia su cauce

Como era de esperar el buen criterio se ha impuesto; los concejales que renunciaron sus actas han retirado sus renuncias, los retraídos han abandonado su voluntario retraimiento y las aguas yendo por su cauce normal han normalizado la vida del Ayuntamiento. Aquí no ha pasado nada.

Y con efecto no ha pasado nada y pudo pasar mucho y ello es lo que ha de ser objeto de nuestro comentario, porque precisamente fuimos nosotros los únicos que consideramos ilógica y antipolítica la actitud de unos y de otros.

Ni había para que dimitir ni había para que retraerse, que ambas cosas no tenían razón de ser y así los hechos lo han venido ha demostrar.

Los cargos públicos imponen deberes y exigen sacrificios, deberes y sacrificios que se conocen antes de conseguir la investidura popular.

Pues bien conseguida esta no queda más remedio que aguantar en la brecha defendiendo intereses sagrados.

Maura pudo en su clarividencia de las cosas juzgar la política, desde un punto de vista que no nos es dado alcanzar y de acuerdo con sus convicciones retirarse de la vida pública renunciando su acta de diputado, pero no pudo jamás pensar, ni soñar, ni querer, ni consentir, que senadores y diputados, representantes de la provincia y representantes del municipio le siguieran en su actitud e imitaran su conducta. Ni estaban tan altos para hacer el mismo gallardo gesto ni tan bajos que el hecho de las renunciaciones pudiera tener sin cuidado a España.

Se dimitía y un partido fuerte, vigoroso, potente, llamado, en fecha más o menos lejana a la gobernación de España, quedaba incapacitado para ello al perder su representación en los organismos políticos.

Se aceptaba el retraimiento y se establecía el desequilibrio entre las llamadas fuerzas de ponderación sostenidas de la Monarquía y Maura que ha sido siempre un gran patriota, un dinástico convenido, no podía querer esto, ni consentirlo, ni aconsejarlo, ni verlo con buenos ojos.

Como pues no se tuvo esto en cuenta a raíz de conocerse la decisión del señor Maura!

Ahora, ¿que ha sucedido? Pues sencillamente que hubo necesidad de desandar lo andado y que en un partido homogéneo se pronunciaron dos tendencias y hubo dualismos de criterio.

¿Serán todos iguales después de lo ocurrido? No se han entibiado lazos de afecto que creó el compañerismo? Creemos que sí y porque temíamos sucediera lo ocurrido dimos la voz de alarma cuando hasta nosotros llegaron impresiones de lo que se intentaba.

Estamos en lo cierto y el tiempo ha venido a darnos la razón.

¡Ah! El periodista que alejado de las luchas candentes de la política se

inspira siempre en el bien del país, al escribir sus artículos, acierta siempre, solo... que esa alteza de miras, imperando en todos, muchas veces queda sin eco en las columnas de los diarios porque hay de por medio intereses mezquinos y el periodista deja que las aguas se desvien de la corriente cuando fácilmente podría encauzarlas.

Pero la vida es así y no seremos nosotros, por más que quisiéramos, los que consigamos hacerla de otro modo.

¿Que le vamos a hacer!

LA RETIRADA DE MAURA Un artículo de Le Temps

El artículo de «Le Temps» de que ya dimos noticia telegráfica se titula «La defeción del partido conservador español», y dice así:

«La crisis ministerial que acaba de solucionarse por la confirmación de la confianza real en el partido liberal y en el Gabinete Romanones ha conmovido hasta en sus cimientos la política tradicional de los partidos dinásticos españoles.

Hasta ahora, conservadores y liberales habían practicado fielmente el antiguo sistema parlamentario, que consistía en transmitirse periódica y alternativamente el Poder unos a otros cuando de él se cansaban o cuando estaban gastados. Pasaban, pues, del gobierno a la oposición, y reciprocamente por un juego de báscula o de rotación, imitado del parlamentarismo inglés.

Desde 1910 el Poder está en manos de los liberales. El rey Alfonso, después de la agitación revolucionaria marcada por el atentado de la calle Mayor, las sangrientas revueltas de Barcelona y la represión, no menos sangrienta, de los trastornos por el Gabinete conservador del señor Maura, había evolucionado resueltamente hacia los liberales.

La Corona, que llamó al gobierno a este partido, lo mantuvo con decisión en el Poder en las diversas crisis del Gabinete Canalejas y ha confirmado su confianza dos veces al Ministerio Romanones.

Pero el gobierno de los liberales vivía desde hacía mucho tiempo a merced de los conservadores impacientes de recobrar el Poder. El señor Maura, su autoritario, «leader», espíritu profundamente reaccionario veía con indignación al gobierno liberal contemporizar y transigir con los republicanos, y, según él, poner en peligro a la Monarquía por sus compromisos con los elementos avanzados. Contaba con ser llamado por el rey para dar el saludable cambio de dirección hacia la derecha, y el soberano, sin consultarle siquiera, renovó su confianza a un Ministerio de concentración liberal.

Era más de lo que podía soportar el carácter entero del señor Maura, habituado a ejercer en los consejos del joven monarca un ascendiente que la evolución netamente liberal del soberano no le permite la esperanza de recobrar.

Bajo el imperio de esta decepción, el señor Maura ha declarado con estrépito que antes de colaborar en una política a la cual considera funesta se retiraba de la vida pública, renunciando su acta de diputado. Senadores y diputados de su partido le

siguieron en masa en su retirada, pero, según parece, más por deferencia hacia su jefe que por deseo real de abandonar su puesto. Ya los conservadores se reorganizan, y si no pueden hacer que el señor Maura vuelva de su acuerdo, ya que éste parece irrevocable reconstituirán su partido con tendencias más liberales, bajo la dirección del señor Dato.

De cualquier manera, el gesto de cólera y de despecho del señor Maura parece subrayar la derrota definitiva de la política reaccionaria en España. El partido conservador, reconstituido evolucionará hacia el liberalismo, mientras que los liberales dinásticos, agenciando sus tendencias progresivas parecen conquistar a los elementos avanzados y reconciliarlos con la Monarquía.

Ayer el diputado republicano Morayta, comentando en un mitin de Sevilla la solución, a la vez muy liberal y muy constitucional, dada a la crisis por Alfonso XIII, y la ruptura cada vez más manifiesta del joven soberano con la reacción, gritaba:

«Tenemos un gran rey: más grande de lo que merecemos».

El rey Alfonso, al perder al señor Maura, «habrá conquistado a los republicanos».

PROFETISAS Y ASTROLOGOS El año terrible

Pudieron los escorbos del templo de Delfos colmar el hueco de aquel antro que los griegos llamaron el «ombiligo de la Tierra»; pero es lo cierto que la casa de pitonisas y sibilas no ha desaparecido del mundo, y a falta de Casandras o sibilas de Omas, la civilización actual tiene el honor de admirar a una madame de Thébes cuyos oráculos y predicciones acaban de rodar por toda la Prensa continental.

Madame de Thébes es la profetisa parisina, llena de gracia y espiritualidad. No apela, en verdad, el aparato teatral y terroífico de las pitonisas encaramadas al trípode, y en consonancia con las mudanzas que imponen los tiempos, enristra la pluma y dejando guiar por su inspiración de profetisa, nos rasga anualmente el velo del porvenir, porque está de Hermes que el misterioso velo no puede tirar más allá de lo que dura una lanilla de Sabadell, o un abrigoito de entre tiempo.

Media docena de cuartillas de la profetisa parisina, insertadas en un rotativo de gran circulación, elevan en estos días a la profetisa nacional al trono efímero de la notoriedad, y madame de Thébes lanza sus presagios fulmineos, que alcanzan por igual a pastores y rebaños, perfectamente convencida de que el alma humana, desde el habitante de las cavernas al superhombre de Nietzsche, tuvo siempre su antro chiquitín para albergar a la superstición.

Verdad es que al presenciar la boga de que disfrutan en nuestra sociedad los magos y las profetisas, reconocemos que la ciencia no puede afirmar la demolición de las antiguas torres de bronce que hundían sus cabezas en la bruma para sorprender en el movimiento solemne de los astros los designios de la fatalidad. Magos, quironomantes, astrólogos y adivinos imperan en el siglo XX sin temor a que sus artes sean tildadas de demoníacas y condenen a la hoguera al charlatán que las practica.

Mas si los sacerdotes del ocultismo jamás han obtenido tan pingües rendimientos como en la época actual esto no debe rezar con madame de

Thébes, que merece su aureola prestigiosa, si no por sus aciertos, por su discreción.

No hace mucho tiempo daba la sibila de París una conferencia pública en el teatro de la Renaissance. El auditorio más selecto y distinguido acudió a escuchar sus revelaciones. No estaban Tarquino ni Filipo; no había que temer las violencias de Alejandro Magno, y naturalmente, la espiritual profetisa se abstuvo de denunciar al juicio despiadado de la opinión las grandes fragilidades humanas, cuyos ecos habían sofocado los espesos tapices de su gabinete de vidente. Al pie del ara moderna del gran Hermes quedaron las invocaciones oscuras, las puridades de los grandes, los miedos de los terribles, los albos candores que reviste el crimen antes de pasar del pensamiento a la conciencia, todas estas flores del mal que el espíritu sagaz de la profetisa «debió arrancar, pétalo por pétalo, para que grandes y terribles, candorosos y venáticos, abandonaran el templo aligerados del peso abrumador de sus inquietudes.

No, madame de Thébes vivió su tiempo, sabe aguilatar el secreto, y solo apela al reclamo a fines de año para complacerse un instante en el privilegio de la moda y de la notoriedad.

Pero si desligamos a la vidente de sus predicciones fatídicas y de sus pesadillas apocalípticas donde la Naturaleza y el hombre se complacen en el crimen para atisgar a la sociedad, madame de Thébes es una personalidad sugestiva y encantadora, elevada sobre todo el mundano pedestal, florido de la frivolidad. Su amuleto predilecto es el coral. El coral, que es el secreto del mar, la lágrima de sangre de la deidad marina; rojo como la vida, rojo como el aorpe de la victoria, rojo como el primer triunfo del amor. Para la perla, en cambio, tiene desdenes, porque la perla es algo que se arranca a costa de la vida de su artífice, y la perla conserva, por consiguiente, la lividez de la muerte.

En el gabinete de la profetisa francesa hay una rama de muérdago de encina, la rama disminuye de año en año, porque los clientes de la superstición codician sus briznas y las hurtan como talismán prodigioso, pero madame de Thébes la renueva, y la parasitaria, arrancada del suelo muere en el gabinete de la vidente, la enema secular de la ciencia ahonda cada vez más sus raíces.

Londres disputa a París el privilegio de sondear en los arcanos. En Londres, los discípulos de Zoroastro son los encargados de fijar nuestros destinos. Estos fisonomistas de la bóveda celeste han confeccionado un programa catastrófico para el año que comienza, capaz de poner los pelos de punta a los que usamos el puntigudo queurrucho de los astrólogos.

«Feliz año nuevo!», decimos incautamente los que no estamos habituados a ver las estrellas. Feliz el año 1913 Zadkiel, Tao-Sze y otros telescopios por el estilo han visto conjunciones planetarias que traerán males sin cuento a la Humanidad. «Guerras, asolamientos, fieros males», convulsiones de la corteza terrestre, furias de los vientos, cóleras marinas, conflictos sociales, todo cuanto puede atisgar al género humano figura en el cuartel de los espectáculos celestes, como presagio terrible de nuestro fin.

Debuta Inglaterra en el mes corriente viendo en peligro su hegemonía en el Mediterráneo. Hasta mayo no vendrán Júpiter con la rebaja y a pesar de sus descomunales dimensio-

nes, no podrá evitar este planeta un ataque simultáneo a todas las flotas y todas las colonias británicas. ¿Como se salvará? Zadkiel lo sabe. Inglaterra, no, Rusia está condenada a parecerá suerte merced a las turbulencias del sanginario Marte, y a las iras del planeta rojo, descargarán también sobre Turquía y Albania en el mes de enero, y sobre Anstria en el de Marzo. Alemania peligrará en Julio; Bélgica sufrirá trastornos interiores en Marzo y Agosto; Italia en enero y julio, y no se escapan de contingencias, parecidas los Estados Unidos Egipto, Persia, Portugal, Irlanda, China, Japón, la India, Hungría y España que en el reparto de calamidades siempre ocupa lugar de primera potencia mundial.

Esto, en cuanto respecta a los males que desata la mano del hombre, que por lo que atañe a las conflagraciones de la indomable Naturaleza, por parte del año 1913 también parece que vamos a estar bien servidos, habrá temblores de tierra del 23 de mayo al 14 de junio— así, matemáticamente— y más temblores, con sus correspondientes cataclismos, en junio, agosto y septiembre.

El cuadro que nos presentan las profetisas y los astrólogos no puede ser más negro. Restanos el consuelo que el muérdago de madame Thébes y el telescopio de Zadkiel son dos cosas antitéticas; de modo que con pedirle una brizna a la espiritual profetisa francesa, quedamos fuera del campo de visión apocalíptica del antejo del astrólogo londinense.

Únicamente hay una personalidad a quien debe inquietar la siguiente predicción de Zadkiel: «El 25 de Marzo se promoverá una grave cuestión política en España». Lo dicen los astros: huelle el aviso del cielo... Con que ya está enterado el señor conde de Romanones agárrase al Poder.

Jose del Cacho

CRONICA Las Siberias españolas

Algunos periódicos, al comentar los extractos publicados del libro «Reseña geográfica y estadística de España», obra de los ingenieros del Instituto Geográfico y Estadístico, manifiestan su asombro.

Yo, al leer el artículo de mi ilustre amigo D. Vicente Vera, y luego, al reunir mis recuerdos propios—pues soy provinciano y sé de muchos desiertos en plenas regiones literariamente fértiles, fecundas, alegres y ricas—no he sentido extrañeza, ni pena siquiera.

También el corazón se endurece; también la sensibilidad se acoraza.

Y yo que conozco nuestra realidad rural y que comprendo marchamos cuesta abajo, me abandono al escepticismo. ¿Como no sentirse esceptico cuando se ve que no hay propósito de enmienda, que nadie se preocupa de remediar un tanto los horrores casi desastrosos que nos rodean, y que los de arriba se limitan a vivir lo mejor posible y los de abajo a distraer su miseria recurriendo a los circenses a falta de panem?

Arturo Young, que recorrió Francia en los años de 1787 a 1789, escribe:

«Habiendo salido de París por el camino de Orleans, no encontramos en un trayecto de diez millas ni una diligencia; únicamente mensajerías y sillas de posta en corto número, una décima parte de lo que hubiéramos

encontrado cerca de Londres en una hora.

En el camino real, cerca de Narbona, durante treinta y seis millas, no me he cruzado más que con un cochecillo, una media docena de carreteras y algunas buenas mujeres gulantando asnos.

En mi viaje a Saint Girons, en un trayecto de 250 millas, sólo he visto dos cochecillos y tres miserables artefactos semejantes a nuestra antigua silla de posta de un caballo.

En toda la comarca no se ve más que execrables albergues, donde no existe la posibilidad de alquilar un carruaje, lo que prueba que la circulación es nula.

¿No parece que describe, no la Francia que ya desperezaban los primeros estremecimientos revolucionarios, sino la España de hoy, esa España con desiertos de doscientas mil hectáreas, con estepas de 2.250 kilómetros cuadrados, con páramos cual el de Viñalada, donde no hay habitación humana en muchas leguas a la redonda?

La Francia de la monarquía absoluta y centralizadora, la del centro vivo y las extremidades muertas, según la frase del Taine, es hoy un vergel, con soberbios caminos sembrados por árboles, con millones de pequeños propietarios, con la tercera parte del oro del mundo en las bolsas de sus ahorradores ciudadanos.

La España que pinta Hume, la que describe el caballero Casanova sigue como hace siglos. Tiene páramos, estepas, desiertos, provincias miserables y sedientas, poblados donde la vida intelectual es nula, cabezas de regiones abandonadas por los poderes centrales a los más vergonzosos caciquismos.

Las Cortes españolas de 1598 decían a Felipe III: «Castilla está des poblada. No hay gente en las aldeas para el cultivo de los campos. Muchas localidades que tenían antes cien fuegos, ahora sólo tienen diez. Y muchas más no tienen ni uno.»

Cuando, en los primeros años del reinado de Felipe IV, vino a Madrid el heredero del trono de Inglaterra, las personas de su séquito se quedaron asombradas de la desolación de España. No encontraban, al atravesar Castilla, más que desiertos jalonados por algunos lugares con honores de ciudades y aldehuelas que se llamaban villas pomposamente.

¿Qué diferencia hay entre esas descripciones de los extranjeros que nos visitaban y esas lamentaciones de los procuradores de Castilla y las tremendas palabras del señor García del Real, en su prólogo a la «Reseña Geográfica y estadística de España»?

Ninguna.

En las puertas de Zaragoza comienza un desierto que llega casi hasta el Pirineo. El ferrocarril atraviesa en la provincia de Avila otra inmensa soledad. Entre León y las provincias del Norte y del Noroeste se extienden páramos tristísimos, con algunos escasos y miserables centros de población. Grandes zonas desiertas hay también en Salamanca, en Extremadura, en Andalucía, en la Mancha. Junto a Madrid comienza una estepa que comprende la mitad de Castilla la Nueva.

Nuestro suelo es muy pobre. El 60 por 100 del territorio está inculcable. En cambio por falta de tierra emigran los labradores...

Pero ya saben ustedes que se está llevando al Africa, para colonizarla, incluso material de incendios. Ya saben también que en Nador hay la parodia de una Granja Agrícola. Ya saben, por último, que son entabla-

admiración como la que ahora os rindo, reconociendo que si vuestra sabiduría nunca traspasó los límites de la naturaleza, excede siempre a la de muchos que he visto en Bizancio y en Hispalis decorados con el pomposo título de sabios.

—Esa sabiduría que tú dices—observó Amagoya—no es mía; es de nuestros antepasados, y yo no he hecho más que conservar el depósito con la debida pureza. Los conocimientos de nuestros padres eran sencillos, pero claros, y en el idioma guscaro brillan aún como rastros de luz.

—Así es la verdad. Cuanto más cerca del manto, más pura es el agua. Para un sabio que venga luego a descubrir una verdad, hay noventa y nueve que sólo sirven para enturbiarla. Pero seguiré mi historia. Lu chando de aquella suerte, gracias a mi constancia y robustez, arribé por fin a la costa, y al poner las plantas en tierra la abraqué como Scipión, y sacudí con el pie mi barquilla, y siguiendo la margen de un río me interné por el bosque. Topé con algunos labradores que estaban ven-

inmediaciones un monje conocedor de la virtud de la plantas, el cual había muerto aquellos días. Resolví presentarme a Eudón para curarle, y lo llevé a cabo gracias a vuestra maternal solicitud en instruirme. Hubo más: deseaba el equitativo vengar el golpe recibido, y me llevó a la batalla. Con ciega confianza en mi suerte, con el corazón lleno de amor y de esperanza, me lancé al combate y... Yo no sé, madre mía; todos me dijeron después que había hecho prodigios: yo os diré francamente que cuando me vi rodeado de amigos que me aclamaban, en lugar de enemigos que huían, me pareció que volvía de una embriaguez y dije para mí mismo: ¿Como! ¿Esto es una victoria? Eudón quiso conservarme a su lado sublimándose a los más altos oficios en su corte de Tolosa. Si hubiera podido tocarme por él, habría permanecido en Aquitania. No siendo esto leal ni posible, me marché, de aquella tierra colmada de riquezas y de honores y fui a Roma.

—Así debía ser—le dijo Amagoya.—Roma, primero enemiga y luego aliada nuestra, de los pueblos extra-

hemos salido perdiendo. Ya debías saber esto por las canciones que conmigo repetías.

—Lo sabía—repuso Eudón sonriéndose;—pero quería oírlo también de vuestros labios. Determiné, por de pronto, permanecer algún tiempo en aquella tierra. Ninguna más favorable a un mancebo que apenas conocía otro idioma que el de su patria. Allí se hablaba latín y vascuence, y una jerga de ambos idiomas que servía para el comercio de una y otra raza. Los vendimiadores dierónme hospitalidad, y como yo les ayudaba en sus faenas, no quisieron que me apartase de su lado hasta concluir la vendimia, y aun me dijeron que me tendrían en casa contentos mientras yo quisiera.

Nuestra sobriedad, nuestra robustez y el hábito de trabajar incansablemente, hace que los vascos sean bien acogidos en todas partes. Pero tenía más levantados pensamientos: En mis conversaciones con los huéspedes, supe Eudón había sido grandemente herido en una batalla contra los gaulas. Llegó la noticia por unos criados del rey que vinieron a buscar por las

dimiendo, y me dirigí a ellos para preguntarles dónde me hallaba, sin acordarme de que hubiese en el mundo otro idioma que vascongado. Ellos me comprendieron; pero me costó mucho trabajo el entender su respuesta, y mucho más el satisfacer a sus innumerables preguntas. Hallárame más allá del valle en que nací y del río que separa a los vascos de los francos. Un príncipe llamado Eudón, nieto del rey Cariberto, mandaba en aquel ducado que poblaban en tres reueltas zonas los antiguos novempopulanos, los aquitanos y los vascos arabeses que, huyendo de la persecución de Lovigildo, se establecieron allende el Aur, dando a la comarca el nombre de Vasconia. Eudón además, había sido elegido señor de las tribus separadas ha tantos años de nuestra confederación; y que yo, hijo suyo, he de unir a las cuatro del tronco ibérico. Los vascos, pues, éramos allí tratados como hermanos, y aun añadir que con el respeto de hermanos mayores: porque aquellas familias fugitivas hacia más de un siglo, mezcladas ya con neustrios y aquitanos, habían degenerado, tanto

hemos salido perdiendo. Ya debías saber esto por las canciones que conmigo repetías.

—Lo sabía—repuso Eudón sonriéndose;—pero quería oírlo también de vuestros labios. Determiné, por de pronto, permanecer algún tiempo en aquella tierra. Ninguna más favorable a un mancebo que apenas conocía otro idioma que el de su patria. Allí se hablaba latín y vascuence, y una jerga de ambos idiomas que servía para el comercio de una y otra raza. Los vendimiadores dierónme hospitalidad, y como yo les ayudaba en sus faenas, no quisieron que me apartase de su lado hasta concluir la vendimia, y aun me dijeron que me tendrían en casa contentos mientras yo quisiera.

Nuestra sobriedad, nuestra robustez y el hábito de trabajar incansablemente, hace que los vascos sean bien acogidos en todas partes. Pero tenía más levantados pensamientos: En mis conversaciones con los huéspedes, supe Eudón había sido grandemente herido en una batalla contra los gaulas. Llegó la noticia por unos criados del rey que vinieron a buscar por las

hemos salido perdiendo. Ya debías saber esto por las canciones que conmigo repetías.

—Lo sabía—repuso Eudón sonriéndose;—pero quería oírlo también de vuestros labios. Determiné, por de pronto, permanecer algún tiempo en aquella tierra. Ninguna más favorable a un mancebo que apenas conocía otro idioma que el de su patria. Allí se hablaba latín y vascuence, y una jerga de ambos idiomas que servía para el comercio de una y otra raza. Los vendimiadores dierónme hospitalidad, y como yo les ayudaba en sus faenas, no quisieron que me apartase de su lado hasta concluir la vendimia, y aun me dijeron que me tendrían en casa contentos mientras yo quisiera.

Nuestra sobriedad, nuestra robustez y el hábito de trabajar incansablemente, hace que los vascos sean bien acogidos en todas partes. Pero tenía más levantados pensamientos: En mis conversaciones con los huéspedes, supe Eudón había sido grandemente herido en una batalla contra los gaulas. Llegó la noticia por unos criados del rey que vinieron a buscar por las

das grandes disputas sobre si el Residido del Africa Española será militar ó civil. El País, donosamente, propone que sea un fraile...

Y supongo no ignorar que El Correo Gallego ha contado á sus lectores atónitos, que después de esta primera escuadra hoy en construcción, botaremos al agua una segunda. Procederemos como rumbo señores. Nos gastaremos el dinero que nos falta en acorazados de 20,000 y 20,000 toneladas. Se ha pensado en el tipo de buque que marca el último progreso de la arquitectura naval aplicada á la guerra: en el soberbio super dreadnought.

Un detalle. El gobierno no ha desmentido la información de El Correo Gallego. ¿Qué en 1911, 162,000 y pico de españoles que en España se morían de hambre emigraron á América? ¿Y qué? Eso no tiene ninguna importancia.

Mientras aumente la recaudación, estarán contentos los de arriba. Mientras los Gallos hagan filigranas con el capote y la muleta, olvidarán los de abajo que tienen hambre...

Fabian Vidal

Madrid

Notas militares

Los nuevos exámenes de ingreso en la Academia. El general Martín Arrupe, jefe de la Sección de instrucción del ministerio de la Guerra, convocará próximamente á una junta á todos los coroneles directores de las Academias militares, para acordar el modo de llevar á la práctica las modificaciones que implica el nuevo sistema de exámenes de ingreso, así como las variaciones que habrá que introducir en los que se verifican dentro ya de las citadas Academias.

NOVEDADES DEL DIA

Desde Santany

En la reunión celebrada el día 8 por el Ayuntamiento de esta villa el Concejal D. Marcos Vidal propuso que en vista de la agitación política actual, la Corporación se dirigiera al Monarca reiterándole un incondicional adhesión. La mayoría conservadora sin negarse en absoluto á aceptar dicha proposición, le puso reparos y en frente de la del Sr. Vidal el Concejal D. Juan Verger presentó otra para que el asunto se resolviese en la próxima sesión. El Sr. Vidal se ratificó en su proposición y pidió que se pasara á votación, haciendo notar la extrañeza que le causaba el anómalo proceder de la mayoría conservadora, máxime cuando él con su proposición creía interpretar los sentimientos monárquicos de los allí reunidos. Puestas ambas proposiciones á votación fué desechada la del señor Vidal por los votos del Alcalde, Don Miguel Clar Caldentey, y los de los Concejales Don Bernardo Escalas de Son Amer, Don Juan Verger, D. Andrés Caldentey, D. Damián Vidal, y D. Miguel Clar y Vila, mauristas, contra los de los Sres. D. Marcos Vidal y D. Lucas Oliver, liberales.

A raíz de la retirada del Sr. Maura el partido liberal de esta dirigió expresivos telegramas á S. M. el Rey y al Presidente del Consejo de Ministros, felicitándole su adhesión. En contestación á los mismos se han recibido los siguientes: Del Mayor domo Mayor de Palacio "S. M. agradece sentimientos expresados en su telegrama"; Del Presidente del Consejo de Ministros: "Agradezco mucho su telegrama felicitación con motivo satisfacción poderes y su reiterada adhesión"; C. Santany 9 de Enero de 1913.

"El Pollensin,"

El periódico quincenal "El Pollensin" ha publicado un número extraordinario dedicado á perpetuar la fecha de la inauguración de las obras

El asunto reviste gran interés para los muchachos que emprenden la carrera militar, y nunca pudo decirse con más razón que el panderito está en manos que lo saben tañer; pues esta vez son los mismos directores de las Academias, los más cercanos al asunto, los más conocedores de sus dificultades, quienes resolverán el problema, dirigidos por la indiscutible autoridad en la materia del veterano maestro y general Arrupe.

Diffícilísimo fué siempre el problema de los exámenes, porque donde el factor "suerte" determina muchas probabilidades de éxito ó de desgracia, es punto "menor" que imposible aquilatar al mérito exacto del examinado; los Tribunales de las Academias del Ejército tienen justa fama de aseridad, y no es posible elevar el grado de moral de que están poseídos.

No es, pues, á ningún fin de esta especie á lo que se encaminará la junta. La aprobación de asignaturas, que ha de servir de uno á otro año; los certificados de estudios del bachillerato; que en breve no eximirán al aspirante de examinarse de las materias exigidas; modifican completamente el sistema y requerirán una pequeña, pero utilísima legislación.

Cuando la labor de la junta esté terminada y aprobado lo que acuerde por el ministro de la Guerra, sería de verdadera eficacia para los aspirantes que se publicarán en un pequeño folleto todas las condiciones, deberes y derechos que lleva en sí el acto de presentarse á exámenes de ingreso en una Academia militar, así como las papeletas de las asignaturas de decir que al promulgarse en el "Diario Oficial" la orden de convocatoria, no necesitase decir "este más que el número de plazas concursantes".

Desde Santa Eugenia

Lleva intercalados en el texto los siguientes grabados: D. Andrés Cifra Munar, gran entusiasta del ferrocarril.—El solemne momento de la bendición de las obras por el Ilmo. Sr. Obispo.—Llegada de autoridades en los primeros automóviles.—El arco levantado en el sitio de la inauguración de las obras con las autoridades.—El interior del Ayuntamiento donde se sirvió espléndido lunch al pueblo de Pollensa.—El pueblo esperando á los invitados.—Presidencia del banquete ofrecido á las autoridades y demás invitados al acto de la inauguración.—La fachada del Club Ciclista.—El adorno del "Centro de Albaniles".—El arco de triunfo levantado en el Roser-vell y una visita parcial de Pollensa.

En el texto figuran trabajos de don Lorenzo Ribes Campins, D. J. Estades, D. A. Agustín Palmer, D. Andrés Barceló, D. Francisco Llabrés, don Gaspar Gestido, Un argentino, D. Gabriel Llobera, D. José Vives, D. N. G. Ignacio Salas, D. Antonio Bonnin y la redacción de "El Pollensin". El número es "interesantísimo" y un alarde de buen gusto "de que ha hecho gala el estimado colega". Nuestra enhorabuena.

Un nuevo libro

Por tratarse de estimado compañero copiamos de la revista profesional "Faros y Balizas" el siguiente suelto: "El ilustrado Torrero suplente de Baleares y muy querido amigo nuestro D. Amando Torres Mayans, está ultimando la preparación de un libro "Geografía-guia de los faros de España", y según nuestras noticias, piensa en breve interesar de sus compañeros, la remisión de ciertos datos que necesita para completar su obra. Como se trata de un medio de consulta necesario é indispensable para la clase, creemos tener por igual el deber de que sea lo más completo, exacto y detallado posible y no duda-

mos obtendremos del Sr. Torres la necesaria autorización para colaborar en su obra y recabar de todos los Torrerros presten al Sr. Torres su necesario concurso."

Desde Santa Eugenia

Ayer dábamos cuenta de ciertos despidos que padece el Alcalde de Santa Eugenia.

Algunos concejales de aquel Ayuntamiento, que han tenido la atención de visitarnos, nos han puesto de manifiesto otras faltas, involuntarias de memoria que demuestran que aquel Alcalde está comprometido seriamente, exponiéndose á que el señor Gobernador le haga presente sus deberes el día menos pensado.

Se nos asegura que hace tres años no ha rendido cuentas al Ayuntamiento como es su deber como Ordenador de Pagos y esto es de tal gravedad, que nos atrevemos á creerlo, pero bueno fuera que el señor de la Vega Inclán procurase enterarse de este detalle que con solo pedirlo al señor Rintord sabrá de cierto si lo que se nos asegura es exacto.

También como otra falta de memoria, se cita el hecho de que estando por espacio de tres años consignado en Presupuestos la cantidad necesaria para pago de haberes al Arquitecto Provincial por sus trabajos en la construcción del camino que desde Santa Eugenia conduce á Sansellas, hasta hoy está pendiente dicha cuenta. Y se dice, que tambien por falta de memoria, no ha rendido cuentas el depositario de fondos municipales que lo era en 1911, y se añade que tal vez estén pendientes de ingreso, 700 pesetas del impuesto de consumos de alguien muy allegado al señor Alcalde y apesar de todo lo dicho está procediendo, ejecutivamente contra los morosos por el impuesto de tránsito de carros.

El Ferrocarril del Norte de Mallorca

Leemos que el diputado provincial don Pedro Llobera, entusiasta por las obras del ferrocarril ha cedido gratuitamente todos los terrenos de su propiedad que haya de atravesar la línea férrea. La Compañía del nuevo ferrocarril para festejar la inauguración de las obras entregó 300 ptas. al Rdo. Cura Parroco don Francisco Rayó para que fueran repartidas entre los pobres.

En la primera reunión celebrada por el Consejo de Administración y á propuesta del señor Gestido, se acordó dar á la calle paseo que debe existir delante de la Oficina, y Talleres el nombre de don Ramón Soler de la Plana que fué el primero que acarió la idea de este ferrocarril.

Han comenzado á firmarse los contratos de expropiación de las fincas por donde debe pasar el ferrocarril estando terminados todos los de "La Puebla" y muy adelantados los de Pollensa.

CRÓNICA GENERAL

Baile de Máscaras.—Programa de los baillables que ejecutará la orquesta que dirige don Baltasar Moyá en el baile de Máscaras que se celebrará esta noche en La Protectora.

- Primera parte: 1.º Paso-doble, Juegos Malabares, Vives. 2.º Vals En el Lírico, Moyá. 3.º Mazurca La Protectora, Moyá. 4.º Polka Enconadas, Ribas. 5.º Schotis El Tulipa, Ribas. Segunda parte: 1.º Machicha La corte de Faraón, Lleó. 2.º Mazurka, La Tiroleza, Ribas. 3.º Polka La Bohemia, Moyá. 4.º Schotis, Bastión, Ribas.

- 5.º Vals Buena Suerte Moyá. 6.º La Serafina, Baile Populares Vidal.

Robos.—Por la guardia civil del puesto de Selva se ha dado cuenta al Gobernador civil de un robo consistente en unas 8 kilos de embutidos de cerdo perpetrado en la casa señalada con el número 11 de la calle de la Nobleza de dicha villa. Las gestiones practicadas por la Benemerita para dar con el autor ó autores del hecho no han dado resultado alguno hasta la fecha.

También en una casa de la calle de Olivar, morada de Antonio Llabrés Solivellas, de la referida villa de Selva, penetraron unos cacos, llevándose algunos objetos. La guardia civil trabaja para descubrir al autor ó autores.

Bailes de máscaras.—El Presidente de la "Asistencia Palmesana", en atento B. L. M. nos ha invitado á la serie de bailes de máscaras que se celebrarán en los salones de aquella sociedad en los días 12, 19 y 26 del corriente mes y 9 de Febrero próximo. Estimamos la merced.

Una conferencia.—El director de "Educacionista" y maestro de la 1.ª escuela nacional de niños de Lluchmayor, don Rufino Carpena, dará una conferencia sobre "Educación obligatoria", á las once y media del próximo domingo en el salón Teatro de "La Protectora" de Palma.

Mascaritas.—Programa de los Bailes que ejecutará la orquesta que dirige don Bartolomé Canals, en la Sociedad "Asistencia Palmesana" el domingo 12 á las 10 de la noche.

- Primera parte: 1.º Paso Doble "Quita Penas", B. Moyá. 2.º Vals "Toreador", Walfe. 3.º Polka "Los Clons", G. Allier. 4.º Mazurka "Juanita", Antonio Canals. 5.º Schotis "Saltentiquis", León.

- Segunda parte: 1.º Paso Doble "Gavilán Neira", B. Canals. 2.º Vals "Margarita", Antonio Canals. 3.º Polka "Los Acrobatas", Bartolomé Canals. 4.º Mazurka "Simpatico", Baltasar Moyá. 5.º Schotis "Los Baiteleros", León. 6.º Vals "El Calanes", Estraus.

Es V. gotoso, reumático, y sufre de artritias, mal de piedra, gota, oíatica, cólicos, nefriticos, neuralgias, etc.? Tome V. la "Piperazina Doctor Grau" con cuyo producto se han curado millares de artríticos. Depósito General.—Centro Farmacéutico.

En la Casa del Pueblo.—En esta Sociedad se celebrará mañana á las ocho y media de la noche una velada literaria y á las diez baile de máscaras.

Vengan bailes!—El Presidente del "Centro Instructivo" nos invita á la serie de bailes de máscaras que tendrán lugar en los días 11, 18, 19, 25 y 26 del corriente mes, y 1 y 2 de Febrero próximo.

Empezará á las diez de la noche. Agradecemos la atención.

Baile en el Lírico.—Mañana por la noche, terminada la función de ópera, tendrá lugar en el teatro Lírico el segundo baile de máscaras.

Hé aquí el programa que ejecutará la orquesta que dirige don Baltasar Moyá: Primera parte

- 1.º Paso-doble, Noche Verbena, Moyá. 2.º Vals, Casta Susana; Eisler. 3.º Mazurka, La Florista; Ribas. 4.º Polka, Casta Susana; Eisler. 5.º Schotis, El Tulipán; Moyá.

- Segunda parte: 1.º Machicha, Corte Faraón; Lleó. 2.º Mazurka, Simpatía; Ribas. 3.º Polka, La Bohemia; Moyá. 4.º Schotis, Bastión; Ribas. 5.º Vals, Revoltosa; Chabí. 6.º Baile popular, Serafina; Vidal.

Don Juan Pons Alcina. Ha fallecido habiendo recibido los Santos Sacramentos (E. P. D.) Sus afligidos hermanos (presentes y ausentes) sus hermanos políticos y demás familia al participar á sus amigos tan irreparable pérdida les ruegan se sirvan asistir al rosario tan irreparable pérdida del alma del finado se rezará hoy á las que en sufragio del alma del finado se rezará hoy á las siete de la tarde en la Iglesia de San Nicolás y segundamente á la conducción del cadáver á su última morada, como también al funeral que se celebrará el lunes á las once de la mañana en la misma Iglesia. Casa mortuoria: Mercado 18. No se invita particularmente.

Marítimas

Esta mañana han entrado en este puerto los vapores "Jaime I" de Barcelona, "Ciudadela", de Ciudadela y "Miramar" de Argel.

Ha entrado en el dique de Barcelona el vapor "Villa de Sóller" para sufrir reconocimiento.

Ha solicitado el sea expedido el título de capitán de la marina mercante don Pedro Juan Coloma prímer oficial del vapor "Villa de Sóller".

Se encuentra en Barcelona de paso para Mahón el director médico de aquella estación sanitaria don José Malva.

Ayer salieron de Barcelona las balandras "Maria de los Dolores" para Ibiza y "Maria Luisa" para Palma.

Esta tarde saldrán el "Miramar" para Barcelona y "Ciudadela" para Ciudadela.

Crónica Social

Han aprobado el segundo ejercicio en las oposiciones, que en Madrid se están celebrando, para el ingreso en el Cuerpo de Abogados del Estado, nuestros paisanos don Faustó Morell Taóon y don Felipe Guasp, Pou, hijo del Presidente de la Asociación de la Prensa de Baleares.

Reciban los aprovechados jóvenes nuestra felicitación.

Ha salido para la Ciudad condal nuestro amigo el periodista don Miguel Sarmiento.

Ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora doña Josefa Moreno de Calderon, viuda de González Mora. La finada, dado su carácter afable y bondadoso, gozaba de generales simpatías.

Reciba la familia de la finada la expresión de nuestro más sentido pésame.

Ladrón detenido

Anteayer fué detenido por la Guardia municipal en la Plaza de San Antonio un sujeto de muy malos antecedentes que merodeaba por las calles de esta ciudad: por las calles de esta ciudad: por las calles de esta ciudad.

Resulta ser el autor de varios robos, uno de ellos en la polaca goleta "Larenó" consistente en un billete de 25 pesetas, dos relojes, dos navajas y varios otros objetos.

Con el atestado al efecto instruido, ha sido puesto á disposición de la autoridad judicial.

MILITARES

La propuesta reglamentaria de ascensos correspondiente al presente mes causa el siguiente movimiento.

Infantería.—Ascienden al empleo superior inmediato, tres tenientes coroneles, seis comandantes, nueve capitanes y diez primeros tenientes.

Ayuntamiento de Palma

Se recuerda á los Sres. propietarios de terrenos de la Zona de Ensanche que el plazo de presentación de proposiciones de venta de solares contiguos de 350 metros cuadrados de extensión termina el día 15 de los corrientes, segun anuncio publicado en el Boletín oficial número 7174.

Las proposiciones de venta se presentarán en la Secretaría de este Ayuntamiento, hasta la una de la tarde de dicho día 15 del actual.—El alcalde.—Antonio Pou.—P. A. Benito Pons.

D. J. Aguiló de S. Servera

Médico especialista en enfermedades de la Infancia. Ex-interno de la facultad de medicina de Barcelona. Premio extraordinario de la Licenciatura. Despacho: C. de Molinos 7, 9 y 11 de 10 mañana á 4 tarde. Consulta gratuita. Para niños pobres, C. Vilanova, 6 bis. Los martes, jueves y Sábados de 2 á 5 tarde.

en la hermosura de la raza como en la pureza de las costumbres y el idioma. ¿Lo ves? ¿Lo ves ahora?—exclamó Amagoya interrumpiéndole y respondiendo dócil á la fina lisonja del astuto narrador.—¿Comprendes mi afán por conservarlo todo en su primitivo estado? —Comprendí tambien otra cosa, madre mía; que un príncipe extranjero, descendiente de los reyes merovingios, se había declarado independiente, y que los vascos septentrionales lo habían elegido duque. Aquella noticia sirvió para ayudarme á trazar algunos rasgos en los planos, todavía confusos, de mis proyectos. Las tribus boreales, decía yo para mí, se mantienen independientes, viven seguras sin temor alguno, con un rey, con alianzas que les sirven de baluarte; no podrían seguir este ejemplo las tribus éscaras del Sur, entre las cuales descuella la primogénita? Amagoya iba á contestar; pero Eudón, que había ayenturado con cierto pulso esta pregunta, como si no hubiese reparado en el gesto de la Adi-

vina, prosiguió para poner á cubierto en todo evento: —El único reparo que se presentó contra semejante pensamiento fué el de nuestra dignidad, el cariño que debemos á las costumbres de nuestros antepasados, que acaso no nos consiente admitir en nuestro territorio á gente extraña. —Si lo consenten—dijo al fin Amagoya;— los primeros hijos de Aitor, que se acrecentaron como torrentes en primavera, formaron alianza con los celtas, los cuales fueron al fin arrojados del seno de nuestras montañas, porque las iban profanando con los sangrientos sacrificios de su horrible culto. Aún subsisten en pie sus altares de informes y colosales penascos. Con Anibal fueron también á Italia nuestros predecesores, y después de la terrible guerra de siete años de Octavio Augusto, al ajustarse la paz, algunos de los manebos más arriscados y aventureros, á Roma fueron igualmente y de allí tornaron, aunque aficionados de idolatría. Tu pensamiento no era opuesto á nuestros antiguos usos, pero sí peligroso, porque casi en todas estas alianzas

ños es el que ha dejado en la escuela más hondos recuerdos. Nosotros sentimos la muerte el imperio tanto como los mismos imperiales, y no le abandonamos en su agonía. Murió el león, despedazado por el oso del Norte, y nosotros, simples corderillos de Autemendi (1) enseñando estabas al mundo que no se vence al tirano con la fuerza, sino con la virtud. —Tenéis razón: el imperio se hundió, los montes del cordero libres alzan su frente todavía. Fui á Roma, no para abrazar al amigo, sino á saludar á un cadáver. Cinco asedios de un puñado de años habían convertido sus célebres templos en ruinas, y una nueva religión, sus lonjas en templos. De los escombros de la ciudad que dominaba el mundo por las armas se ve surgir otra nueva que intenta ejercer su imperio por el espíritu. Roma es el único pueblo de Italia á donde se acogen los italianos: las demas ciudades, ó son de los bárbaros como Pavia, ó de los griegos como Ravena. En Roma no manda

(1) El Pirineo montó de los corderos.

de mi primera resolución, sino de la temeridad, ó más bien la cobardía con que pensaba llevarla á cabo. El viento me iba alejando de la tierra y lanzándome hacia el piélago: jamás surcado. ¿Qué me esperaba allí? El fin de toda desesperación, de todo abatimiento, la muerte. Pero con algún esfuerzo de mi parte, podía arribar á las costas que yo suponía de los francos y no vacilé en intentarlo. Saucí, pues, la inacción cobarde, aparejé de bolina, y me serví del timón para imprimir el rumbo á la barquilla. Aquella lucha con los elementos me pareció noble y grande. ¿Por qué no he de seguir así? pensaba yo. Estoy sosteniendo un combate enormemente desigual contra el viento y la mar: el de un insecto contra dos gigantes. Pero la razón centuplica mis fuerzas; que la inteligencia me abra paso también en ese océano de naciones en que voy á navegar. Y así fué, madre mía. Nada de cuanto aprendí á vuestro lado ha sido perdido para mí. Cuando como otros muchos os creía con infantil asombro iniciada en conocimientos preternaturales, no os tributaba tanta

de mi primera resolución, sino de la temeridad, ó más bien la cobardía con que pensaba llevarla á cabo. El viento me iba alejando de la tierra y lanzándome hacia el piélago: jamás surcado. ¿Qué me esperaba allí? El fin de toda desesperación, de todo abatimiento, la muerte. Pero con algún esfuerzo de mi parte, podía arribar á las costas que yo suponía de los francos y no vacilé en intentarlo. Saucí, pues, la inacción cobarde, aparejé de bolina, y me serví del timón para imprimir el rumbo á la barquilla. Aquella lucha con los elementos me pareció noble y grande. ¿Por qué no he de seguir así? pensaba yo. Estoy sosteniendo un combate enormemente desigual contra el viento y la mar: el de un insecto contra dos gigantes. Pero la razón centuplica mis fuerzas; que la inteligencia me abra paso también en ese océano de naciones en que voy á navegar. Y así fué, madre mía. Nada de cuanto aprendí á vuestro lado ha sido perdido para mí. Cuando como otros muchos os creía con infantil asombro iniciada en conocimientos preternaturales, no os tributaba tanta

Información Telegráfica

La contestación de Maura.

Continuará al frente del partido conservador.

Los políticos juzgando su actitud.

Otro documento histórico.

Periodistas esperando

Madrid, 11.—1:10

Durante toda la tarde grupos numerosos de periodistas han estado en los alrededores de la casa del señor Azcárraga esperando el momento en que pudieran tomar nota de la contestación que el señor Maura daba a la carta que por la mañana le habían entregado, en nombre del partido conservador los señores Azcárraga y Dato.

Cuantos periodistas intentaron a primera hora ver al señor Azcárraga no lo consiguieron pues su familia dijo, como así era en efecto, que el General había salido después de almorzar y que no regresaría hasta la noche.

Llega Maura

A las cuatro y media llegó al domicilio del General Azcárraga el señor Maura.

Dijo a los periodistas que le preguntaron que iba a devolver la visita que le hicieron por la mañana los señores Azcárraga y Dato y al mismo tiempo a traerles personalmente la contestación a la carta que en nombre del partido le habían dirigido.

Respecto a su contenido, al ser preguntado, excusó toda contestación hasta tanto no tuviera de ello conocimiento los interesados a quienes iba dirigida.

El señor Maura subió al domicilio del General y como no le encontró estuvo allí unos diez minutos dejando la carta en poder del secretario para que de ella hiciera entrega al Sr. Azcárraga cuando regresase.

El Sr. Maura regresó a su domicilio seguidamente donde recibió gran número de visitas.

Lo que dice la carta

La famosa carta dice así: «Excmos. Sres. D. Marcelo Azcárraga y D. Eduardo Dato»

Queridísimos amigos: Los acuerdos y manifestaciones que ustedes me comunican en respuesta a mi carta del día 1.º abruman mi gratitud; más lo que tratamos son realidades de tanta monta para la vida nacional, que delante de ellas nuestras personas, aun juntas, poco significan.

En lo que dije nada es nuevo, ni siquiera la publicidad: consta en el «Diario de Sesiones del Congreso» del día 31 de Enero de 1912, y, no obstante, el año transcurrió presenciando España entera la colaboración sordida y premiosa de revolucionarios y gobernantes para tener secuestrada la regia facultad de nombrar libremente los Ministros.

Al terminar aquella jornada me aparté para que con facilidad eligiesen dirección adecuada quienes viesén, sintiesen u opinasen de diverso modo que yo; pero ni dije palabra desmayada, que habría sido mordaz, ni interrumpí; antes continué, mi desvelo por nuestra causa política, a la que tiempo ha consagrado, sin reserva, mi vida.

Para hallarnos juntos, basta persistir en la adhesión a esta misma causa, y negándose el partido entero a aceptar mi renuncia, al frente de él permanezco todavía.

Confortame y alientame más la declaración de solidaridad unánime y afectuosa; pero adviertan ustedes que el asunto sustancial queda tal como lo expuse en mi nota del 31 de Diciembre. Donde lleva la voz de todos, rectifico, señaladamente en sus párrafos finales.

Por ahora no incúmbenos ni podemos, mas sería gran vileza dogmatizar las confianzas puestas en nosotros convirtiéndonos en fútil vanagloria. Significan grandes responsabilidades, de que no resultarán defraudadas.

La sola política que podemos practicar, tiempo ha definida, fracasaría, aun contando con la plena confianza de la Corona, si faltara el apoyo ostensible de la verdadera opinión pública, sin la cual no puede ser ni sabría yo gobernar.

Para servir de veras a la Patria y a la Monarquía está siempre pronto su amigo afectísimo

A Maura.

Comentarios

Tan luego se hizo pública la carta y su contenido comenzaron los comentarios habiéndolos para todos los gustos.

El salón de conferencias del Congreso parecía un hervidero precursor de grandes acontecimientos.

En todos los grupos se hablaba de la nueva actitud en que se colocaba el Sr. Maura y en general predominaba la extrañeza.

—Si nada ha cambiado, si no se han hecho rectificaciones de política, si la Asamblea del partido conservador no ha puesto de manifiesto otra cosa que lo que todos sabemos, otra es que el partido está fuerte y disciplinado como el día 10 se rectificó un criterio estimado como bueno el día 1.º

En efecto, nadie se explicaba que ante la actitud del partido, que todo el mundo conocía, que nadie había puesto en duda se rectificasen criterios radicalísimos sin rectificarse procedimientos condenados, por esto en todos los grupos mientras se notaba la satisfacción que les producía el retorno de Maura a la vida pública se advierte cierto temor de que el señor Maura no fuera el de antes, pues quedaban en entredicho, el alto concepto de su personalidad que no permitía ligerezas.

Impresiones recogidas

Los liberales criticaban duramente la carta del Sr. Maura.

Afirmaban que no modificarán su programa ni sus procedimientos de gobierno y por tanto que a despecho de lo que diga Maura seguirán en el poder para realizar su programa que entienda salvador para la Patria y la Monarquía.

El juicio que les merecía lo hecho por el Sr. Maura era a modo de revulsivo aplicado al partido conservador para hacerle comprender la importancia de la jefatura encarnada en un hombre.

Decían los republicanos

Juzgaban mal al señor Maura; calificando de falta de seriedad su conducta.

Quien se retiró por causas que a su juicio le obligan a ello, decían, no puede rectificar su conducta si no se han modificado aquellas causas o un acto del poder moderador ha sancionado el gesto del político que realiza el acto.

Aquí no ha pasado ni lo uno ni lo otro, por tanto no es explicable esta rectificación de criterio ante las manifestaciones únicas de su partido que por de contado sabía cuales eran.

Ni los liberales han hecho nada para desmentir el documento de Maura, ni el país tampoco, por consiguiente, o gobernaba la retirada a la vida pública o la vuelta a ella.

Habla Vázquez Mella

El brillante orador jaimista al conocer el texto de la carta del señor Maura dijo ante un grupo de amigos que le rodeaban.

—El sobre va dirigido a los conservadores y yo protesto de ello, pues donde dice Excmos. Sres. don Marcelo Azcárraga y don Eduardo Dato, debió escribirse a S. M. el Rey de España.

Una reunión

Tan luego fué conocida la carta del señor Maura, se reunió en uno de los salones del Congreso el comité de la conjunción republicano-socialista acordando mantener su actitud de antes para oponerse por todos los medios que estén a su alcance a que vuelva al poder el partido conservador presidido por el señor Maura.

El domingo se celebrará nueva reunión para acordar el manifiesto que se dirigirá al país.

Los radicales

La minoría radical también celebró una reunión que presidió el señor Lerroux.

Cambiáronse impresiones acerca de la actualidad política y de la vuelta a la vida pública del señor Maura, pero no se tomó acuerdo alguno.

Hoy se reunirán de nuevo para resolver lo que se debe hacer en vista de las circunstancias actuales.

El señor Lerroux ha declarado que

ante la rectificación de criterio de Maura habrá necesidad de hacer algo y de contestar con actos públicos a las insidiosas inculpaciones dirigidas por el señor Maura a los republicanos.

La vuelta del señor Maura, dijo Lerroux, sólo me merece como comentario sonora carcajada.

Pablo Iglesias

El leader de los socialistas también estuvo en el Congreso y al preguntarle respecto a la actualidad política que la vuelta del señor Maura ponía sobre el tapete, contestó que ello era una broma de carnaval, añadiendo que ante la volubilidad de los hombres que se dicen sinceros, habrá que esperar a ver lo que piensan pasado mañana para obrar en consecuencia.

Giner de los Rios

En otro grupo eslabo el Sr. Giner de los Rios quien decía comentando el mismo tema—No es Maura quien vuelve son sus despojos.

—Ciertos actos deben ser meditados pero cuando se llevan a término hay que arrostrar sus consecuencias sea como sea y cualesquiera sean los resultados.

Lo contrario resulta en desprestigio del acto y de la persona y nada hay que haga tanto daño como el ridículo y me temo que el Sr. Maura no sea una víctima de esta realidad.

Salvatella

El caracterizado diputado catalán Sr. Salvatella decía:

—La vuelta del Sr. Maura quiere decir mucho después de haberse entrevistado con S. M. el Rey y cuando ya era público su retraimiento, pues ello me hace sospechar que algo debió decirse en Palacio que no ha trascendido al público, pero de todos modos las izquierdas viven ahora bajo el peso de una gran inculpación de la que deben librarse por propias y expontáneas manifestaciones.

Será necesario que de común acuerdo con los liberales y paralelamente con ellos realicemos algún acto que tienda a demostrar que no somos ni los unos ni los otros, como nos cree el señor Maura.

Creo que Maura no ha ganado nada con su nueva actitud, antes al contrario estimo que pierde mucho y que no será el que era ni ante los suyos ni ante el país.

Teniente General arrestado

D. José March

En el ministerio de la Guerra nos han dicho que el general Luque ha ordenado el arresto en el castillo de Montjuich del teniente general D. José March y Gareia, por haber hecho manifestaciones políticas en documento destinado a publicarse.

En efecto, según telegramas de Barcelona ayer ingresó en el castillo de Montjuich, por orden telegráfica del ministro de la Guerra y para sufrir un arresto que le ha sido impuesto, el teniente general don José March y García, que reside en esta capital en situación de cuartel.

En los centros oficiales que seguramente han de tener conocimiento de la noticia y de las causas que han motivado el correctivo, se guarda la más impenetrable reserva; sin embargo sabemos que la corrección disciplinaria le ha sido impuesta por haber depositado en Barcelona un telefonema dirigido a un periódico de Madrid haciendo declaraciones de actualidad política que contenían conceptos que a juicio del Ministro de la Guerra son incompatibles con la disciplina.

Tan luego el General Luque tuvo conocimiento de haberse publicado el telefonema ordenó al General Weyler que comprobara la verdad del hecho y si efectivamente dicho telefonema había sido depositado por el General March.

Confirmado este extremo, el Ministro de la Guerra ordenó que fuera arrestado el general March ingresando en el castillo de Montjuich.

El ministro de Marina en Cádiz

El ministro de Marina que llegó ayer a aquella capital gaditana, abandonó ayer la cama muy de mañana para celebrar una conferencia con el General Pidal.

Hablaron sobre la futura escuadra española y necesidades del arsenal de la Carraca.

Entusiasmo

En San Fernando reina gran entusiasmo y alegría con motivo de la llegada del Ministro de Marina para asistir a la inauguración de la escuela naval.

El edificio del Ayuntamiento y muchas casas particulares están engalanadas.

Las tiendas de la población aparecen vistosamente adornadas.

Llegada a San Fernando. El ministro de Marina acompañado de las autoridades civiles y militares salió para San Fernando al objeto de inaugurar la escuela.

En la estación fué recibido por las autoridades locales figurando el director de la escuela naval, general Chacón, los profesores y alumnos de la misma.

En la estación se le rindieron los honores que marca la ordenanza. Tocóse la Marcha real.

Visita a un panteón

El ministro de Marina, don Amalio Jimeno desde la estación dirigióse al panteón de marinos ilustres.

Radiotelegrafía

Después asistió a la inauguración de la estación radiotelegráfica.

Se puso en comunicación con Carabanchel dirigiendo un radiotelegrama a S. M. el Rey saludándole.

Inauguración de la Escuela

El ministro de Marina y sus acompañantes se dirigieron al local que ocupa la Escuela naval inaugurándola.

Discursos

El ex-ministro general Pidal pronunció un discurso presentando a don Amalio Jimeno al personal de la nueva Escuela.

Luego pronunció un párrafo diciendo que hay que esperar en España el resurgimiento de la Armada que vendrá a ser la prosperidad de la Patria.

Al terminar su discurso, oyó el general Pidal una ovación.

Contestóle don Amalio Jimeno diciendo que estaba altamente orgulloso de desempeñar la cartera del Ministerio de Marina a la que dedicará sus esfuerzos para el renacimiento de la Armada secundando la voluntad de S. M. el Rey.

Con frases elocuentes enalteció la Marina española recordando las glorias por ella conquistadas.

Anunció que el Monarca tiene deseos de visitar la Escuela y saludar a los alumnos.

Hizo relación las obras y trabajos que emprenderá al frente de su Ministerio, terminando su discurso dando vivas al Rey, al Alcalde de San Fernando que fueron contestadas por la multitud.

Varios de los asistentes dieron vivas al señor Jimeno, siendo aclamado.

Varias noticias

La Gaceta

Publica una Real orden disponiendo se anuncie a concurso de traslado la provisión de una plaza de profesora numeraria de la sección de Letras y otra de igual clase de la sección de Ciencias de la Escuela Normal de Maestras de Barcelona, y la provisión de una plaza de profesora numeraria de cada una de las secciones de Letras, Ciencias y Labores de la Escuela Normal de Palma.

El Sr. Alba

El Ministro de la Gobernación nos ha dicho que el conde de Romanones ha mejorado, pero que sigue guardando cama.

Le preguntamos si se había enterado de las interesantes declaraciones que ha hecho el Sr. García Prieto en Barcelona a un periodista, y contestó que nada sabía y que, por tanto, no podía decir una palabra del asunto.

Una boda

Se verificó la boda de la hija de los marqueses de Monistrol, asistiendo al acto brillante concurrencia.

Fueron padrinos en representación de los Reyes el marqués de Castelar y la marquesa de Monistrol.

Los novios y los padrinos, en coches París de la real casa, fueron a Palacio ha cumplimentar a los Reyes. Estos regalaron a los novios una magnífica botanadura de brillantes y un broche valiosísimo.

M. 11.—a las 2:30 m.

Romanones mejora

Los doctores que asisten al jefe del Gobierno Sr. Conde de Romanones han manifestado que el paciente notó ayer notable mejoría.

Si el próximo domingo se halla completamente restablecido de la dolencia que le aqueja, se celebrará Consejo de Ministros preparatorio.

Consejo en Palacio

El próximo lunes se celebrará en Palacio, presidiendo el Rey, un Consejo de Ministros.

Cacería regia

El próximo martes saldrá de Madrid para Trasmulas y Lachar, S. M. el Rey D. Alfonso al objeto de llevar a cabo varias excursiones cinegéticas.

Regresará a la villa y corte el día su fiesta onomástica, el 23 de los corrientes.

Estreno en Novedades

En el popular coliseo de la calle de Toledo, «Teatro de Novedades», se estrenó anoche el sainete lírico «Gitanillo» premiado en el concurso del «Heraldo de Madrid».

Es original de D. Manuel Garrido y la música del maestro San José.

Al terminar la obra fueron llamados a escena los autores.

Incendio

Comunican de Santander que en el pueblo de Orojo se ha iniciado un incendio que destruyó tres casas.

Cuatro niños de corta edad perecieron carbonizados.

El ferrocarril directo

Comunican de Valencia que ha salido para esta villa y corte una Comisión al objeto de gestionar cerca del Gobierno la construcción del ferrocarril directo de Valencia a Madrid.

A la estación acudió numeroso público a despedir a los comisionados, cerrándose los comercios.

Fallecimiento

Ayer falleció un hermano del Ministro de Estado, Sr. Navarro Reverter.

Hoy se verificará el entierro.

Para la combinación de gobernadores

Dice «El Debate» que en la próxima combinación de gobernadores será nombrado para Madrid el señor Lapez Ballesteros.

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer han resultado agraciados los números siguientes:

Premios mayores

24779 con 500.000 pts.	Sevilla
1510	Madrid
6895	Belmez
6158	Madrid
640	Osma
26788	Valencia
3663	PALMA
8568	Madrid
2765	Palencia
10633	Madrid
12992	Barcelona
27940	Cádiz
6529	Barcelona
9453	Córdoba
22409	Barcelona
10236	PALMA
184	Zaragoza
26847	Bilbao
4790	Madrid
11379	Valencia
10979	Madrid
16249	Barcelona
7091	Barcelona
24394	Bilbao
22848	Almería
21914	Bilbao
802	Madrid
3171	Barcelona
27343	Santander.

La guerra en los Balkanes

M. 11.—2:30

Noticias pesimistas

Telegrafían de la capital de la vecina República francesa diciendo que llegan de distintos puntos de las na-

ciones bálticas noticias en extremo pesimistas respecto de la guerra de Oriente.

Nueva ruptura

Témese que de un momento a otro rompan las hostilidades Rumania y Bulgaria.

Créese inminente la guerra entre estas dos potencias.

DE TEATROS

Leemos en la revista semanal «Papá Girard» que Amparo Guillem la celebrada tiple cómica que durante dos temporadas actuó en el Teatro Lírico, se retira de la escena.

A un periodista que la preguntó las causas de tal resolución contestó del modo siguiente:

«Me lo exigen así mis deberes de agricultora. En la primera quincena de Enero hay que sembrar las patatas que cosecharemos en Junio. Yo tengo que estar en mi puesto, dirigiendo la siembra.»

Lírico

Esta noche se cantará en este teatro la bonita ópera de Puccini «Bohème» encargándose del papel de Mimí la señorita Rafaela Leonis.

Para mañana se anuncia «La Sonámbula» debutando la eminente tiple María Barrientos artista que viene precedida de grandes éxitos.

La Empresa nos participa que terminada la función, saldrán uno ó dos tranvías para el Arrabal, Terreno y Porto-Pi.

Las papeletas deberán adquirirse en la taquilla del Teatro Lírico al mismo tiempo que la entrada ó localidad.

Baleár

Para esta noche anuncia la Empresa el debut de «Pilar de Vigne» artista conocida del público palmesano, pues como recordarán nuestros lectores, el año pasado trabajando en el mismo coliseo en compañía de su hermana Luisa provocó un incidente entre la Empresa y el ex Gobernador civil de esta provincia don Agustín de la Serna, prohibiendo éste su actuación por considerar que su labor era impúdica é inmoral.

También debutará el número «Frasquita y su trio».

Religiosas

El jubileo de Cuarenta Horas empieza mañana en Santa Eulalia dedicadas a la Inmaculada Concepción, por la Archicofradía de Hijas de María. A las siete y media Misa de Comunión general para las asociadas, y exposición del Santísimo; a las diez Tercia y Misa mayor solemnes en las que el pueblo cantará alternando con el coro, la Misa «Alme Pater» y sermón por el M. I. Sr. D. Juan Quellas, Canónigo; por la tarde los actos de coro, después del ejercicio mensual con plática por el Rdo. D. Jaime Sastré, Pbro., y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

Nuestra Señora del Pilar, en Montesión ó San Cayetano.

Santos para mañana.—Santos Victoriano, Benito abad y Santa Taciana.

Concierto gremial

Para la recaudación del abastecimiento del arbitrio municipal sobre bebidas espirituosas y alcoholos.

Al objeto de dar toda clase de facilidades a los comprendidos en el pago de dicho arbitrio, se invita a todos los del gremio que quieran ser partícipes en el arrendamiento, a que se inscriban en dicho concierto, lo que podrán efectuar en las oficinas instaladas en la plaza de la Constitución, 48, principal, de 8 a 10 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde, a cuyo efecto se concede un plazo que finalizará el día 15 del mes de la fecha.

Palma 7 de Enero de 1913.—El Administrador, Nadal Comas Comas.

MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedías, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

SAIZ de CARLOS

(Stomaliz)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo fallido a quien le pide.

SANT JOSE

Gran baratura por final de Temporada

Abrigos para Señora Caballeros y Niños. Trajes para Señora confeccionados

Paños -- Lanas -- Alfombras

Islaña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE PALMA CANARIAS

y por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la Islaña Marítima admitirá y despachará en conocimiento de los directos a for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cibras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Islaña Marítima.

Agencia de Turismo Club MALTORCA

Plaza Santa Eulalia 10

FORFAITS MAROTO-VIDAL

Para visitar Palma -- Soller -- Deya -- Miramar

y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1

Por grupos de 5 a 13-50 pesetas por persona
4 a 15-00
3 a 17-50
2 a 22-50
un solo individuo 40-00

Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5 a 10-50 pesetas por persona
4 a 11-50
3 a 13-00
2 a 16-00
un solo individuo 25-00

Este forfait da derecho a los excursionistas a ir en primera clase en tren y en automóvil desde Soller a Deya, Miramar y regreso pudiendo a elección comer en el hotel LA MARI de tiempo la comida será de flambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia o de compañeros.

Para mas detalles,

CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media a una y de tres a siete tarde

Lloyd Italiano

SOCCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE

Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

NDIANA 26 Enero — LUISIANA, 2 Marzo
PRINCESA MAFALDA 6 Febrero — PRINCESA MAFALDA 27 Marzo
Especiales para pasajeros de 3.ª clase.
Unicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad del pasaje de 3.ª y la verdadera COCINA ESPAÑOLA.
Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires.)

Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Infanta Isabel, 15 Enero
Valbanera 28, Enero.
Cádiz, 18 Febrero.
Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.
Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Plasas, Piza y C.ª S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S. OLI.—PALMA

Venta de

Puertas de hierro onduladas

Clase garantida a pesetas 15 el metro cuadrado

GRAN SURTIDO DE

Gocinas económicas y estufas

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo o vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es el preerido.—50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías, Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.

LA REGION

DIARIO

Una peseta al mes

Imprenta Redacción Administración

Montenegro. 8.—PALMA

¿PORQUÉ?

de esta enfermedad de la piel inmediatamente y para siempre de esta úlcera, de este eczema varicoso que le rinde a Vd la vida insulfrible?

¿PORQUÉ?

medad cuyas consecuencias pueden ser gravísimas? ¿conserva Vd esta enfermedad?

¿PORQUÉ?

diamente el nuevo RICHELET. Sin embargo no hay vacilación posible, porque Vd no puede ignorar las curaciones, muchas veces inesperadas, obtenidas en su comarca.

INFORMESE Vd y empiece, sin más tardar, este tratamiento; eso es el mejor consejo que le podemos dar.

Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, 6 al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, droguería, calle San Marcial, 33, SAN SEBASTIAN, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia)

Depositorio general para toda España

D. Francisco LOYARTE
San Ignacio Loyola, 9 — SAN SEBASTIAN

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.



Navegacione generale Italiana

y La Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

DUCA DEGLI ABRUZI 16 Enero REGINA VITTORIO 20 Febrero
PRINCIPE UMBERTO 30 Enero DUCA DI GEMOVA 27 Febrero

Cocina Española

Los vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca ca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse a los Sres. Salóm y Rullán, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne).—PALMA.

Lloyd Sabuado

El día 12 Enero de saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas.

Cocina Española

El día 4 de Febrero saldrá para igual destino, el vapor

Príncipe di Udine

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49.—1.º

La Cantábrica

ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTOS

Está sancionada su inscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan intervenidas y fiscalizadas por el Estado.

Domicilio Social.—MADRID—Aldmirante, 10

LAHORRO Y RENTA.—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las rentas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario; y la Liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO MUTO INFANTIL.—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si, este es el suscriptor.

Consejo de Administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea (Senador del Reino).
Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo.
Id.—Don Pedro Croquet (Doctor en Medicina).

Consejero Director General: D. Luis Gómendio (Gerente Administrativo)
Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles (Madrid).
Consejero Delegado: D. Luis San Bartolomé (Abogado y Propietario).

Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humoradas e infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real.

No más pelo blanco

Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de épano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.